

rutinas de pensamiento. Bonito y sencillo libro para profundizar y dejarse interpelar por tantas mujeres que con su presencia y sus gestos causaron un profundo impacto en las primeras comunidades cristianas.- C. ROMÁN.

URÍBARRI, Gabino, *La plena humanidad de Jesucristo. Una discusión con J. Ratzinger*, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2022, 349 pp., 24 €

El neocalcedonismo se puede entender como la propuesta de una hermenéutica del Concilio de Calcedonia que toma como prisma normativo el tercer anatematismo de Cirilo de Alejandría dirigido contra Nestorio. En este tercer anatematismo se hablaría no exactamente de una naturaleza, pero sí de una unión natural en Jesucristo. De este modo, la cristología de la primera mitad del siglo VI pretende introducir una hermenéutica unilateralmente alejandrina para entender el calcedonense, dando lugar en sus versiones más radicalizadas al estallido de la crisis monoteleta. La obra que nos ocupa hace una presentación rigurosa de esta cuestión, distinguiendo entre un neocalcedonismo extremo y uno moderado, e intenta dilucidar si la propuesta cristológica de Ratzinger ha asumido esta lectura del Concilio de Calcedonia y si la plasmación de la misma da lugar a un cierto monoteletismo en la teología del papa emérito. Para llevar a cabo esta tarea, el autor nos propone un recorrido en seis capítulos: 1. Estado de la cuestión; 2. La reivindicación del neocalcedonismo; 3. Las dos voluntades según Constantino III y según Ratzinger; 4. La integridad de la voluntad humana del Salvador según Máximo Confesor y según Ratzinger; 5. La persona compuesta y las dos voluntades según Máximo Confesor y según Ratzinger; 6. Dificultades, límites y alternativa a una concepción excesivamente neocalcedoniana de la encarnación. La reflexión de Uríbarri nos posibilita entrar en una de las épocas más apasionantes, al tiempo que especulativamente complejas, de la historia de la cristología. Pero su propósito no es meramente arqueológico, sino que profundiza en uno de los puntos más sugerentes de la cristología de uno de los mejores teólogos de nuestro tiempo: J. Ratzinger.- S. BÉJAR.

ÉTICA Y MORAL

DOMINGO MORATALLA, Agustín, *Homo curans. El coraje de cuidar*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 194 pp., 19 €

Hoy se habla, con razón, de una eclosión del cuidado en nuestra cultura. Pero se está produciendo de una manera asistemática y desordenada, cosa lógica por otra parte. Por eso tenemos que agradecer a Agustín Domingo su esfuerzo por poner orden en este caos. Ese es el objetivo de este libro, que toma como punto de partida el cuidado médico, ámbito en que el término “cuidado comenzó a utilizarse, para llenarlo de un sentido más humanista y más personal, más enraizado en una voluntad decidida (“coraje”) de que inspire la vida social toda e incorpore la dimensión cordial. Con este propósito Domingo Moratalla, que es catedrático de Filosofía Moral y Política en la Universidad de Valencia, parte de nuestro contexto, de la era digital. Ricoeur en primer lugar, pero también Jonas, Lévinas, Gilligan o Bauman son autores que ofrecen elementos para esa síntesis más sistemática que el libro se propone. Esta síntesis encuentra un eje de articulación en la categoría de “responsabilidad cordial”. Pero tampoco debe desatenderse la institucionalización del cuidado, a la que se dedican los últimos capítulos, para concluir en el contexto de la reciente pandemia, que puede ilustrar bien y enriquecer el sentido profundo del cuidado y sus aplicaciones prácticas.- I. CAMACHO.

POSE, Carlos, *Teoría y práctica de la consultoría en ética clínica. Modelo deliberativo de resolución de conflictos*, Editorial Comares, Granada 2022, 194 pp., 22 €

Este libro se inserta en el marco del desarrollo notable que ha conocido la bioética, no tanto como bioética global (que se ocupa de la relación del ser humano con el medio ambiente), sino más bien como bioética médica y como bioética clínica. Es en este terreno donde se va generalizando la existencia de servicios de consultoría, que se ocupan de asesorar tanto a los profesionales de la medicina como a los pacientes y sus familiares sobre las delicadas cuestiones que con frecuencia se presentan. El objetivo de este libro es estudiar la existencia y conveniencia de este tipo de consultoría des-

tacando su carácter ético y distinguiéndola de otros servicios con los que suele confundirse (asesoría jurídica, mediación, apoyo emocional...). Se parte del estudio de los comités de ética asistencial, su origen y su razón de ser. Se estudia luego la ética clínica como área de la ética aplicada que ha adquirido una relevancia notable, y la importancia que en ella va asumiendo la bioética. El libro concluye con una revisión crítica de los distintos modelos de consultoría en ética clínica, en su deseo de definir claramente la identidad específica de esta forma de consultoría.- I. CAMACHO.

ROCHA ESPÍNDOLA, Martín, *Lo justo como don en la filosofía española del Siglo XXI. Hacia una ética del don en clave personalista, hermenéutica y existencial*, Bosch Editor, Barcelona 2022, 458 pp., 55 €

El debate entre éticas materiales y éticas formales o procedimentales ha provocado una separación demasiado tajante entre lo bueno y lo justo. Este libro, que tiene detrás una tesis doctoral, busca caminos de reencuentro. Y lo hace profundizando en la categoría de don, a la que la filosofía y la fenomenología están prestando hoy una indudable atención. El autor, de nacionalidad chilena, ha querido centrarse en autores españoles del siglo XXI. Pero esto no le impide recurrir en muchos momentos a autores como Lévinas o Ricoeur, dos figuras que no se pueden ignorar en este terreno. Se comienza buscando clarificar el concepto mismo de don, teniendo en cuenta los muchos autores contemporáneos que se han ocupado de ello. Se estudian luego éticas como la de la razón cordial o la de la compasión, que nos abren pistas para entender el don. El tercer capítulo quiere tomar distancia de las éticas procedimentalistas ahondando en la dimensión relacional, que es constitutiva del ser personal. El último capítulo vuelve sobre lo anteriormente desarrollado, pero ahora centrándose en la intersubjetividad, una vía que nos abre a los derechos humanos y al bien común. El trabajo constituye una aportación de interés para incorporar la lógica del don a la reflexión ética, buscando al mismo tiempo mayor vinculación entre justicia y felicidad, los dos ejes clásicos de la ética.- I. CAMACHO.

ESPIRITUALIDAD

BERMEJO, Juan Carlos, *Oraciones para humanizar cada día*, Desclée de Brouwer, Bilbao 2022, 160 pp., 14 €

Hace apenas un año publicó Juan Carlos Bermejo un título muy parecido: *Dar gracias. Oraciones para humanizar la cotidianidad* (Desclée 2021). Este se sitúa en la misma dirección porque también reflejan situaciones en que brota de nuestro corazón un sentimiento de agradecimiento. En su origen están las breves oraciones que cada noche a las diez lanzaba su autor a través de un audio durante los meses de la pandemia. Su vocación como religioso camilo inspiró estos momentos de recogimiento personal ofreciendo vías para sanar humanizando. De aquellas oraciones se han seleccionado ahora un total de 148. Se huye de un estilo moralizante o de un afán de culpabilizar. Se busca, más bien, actualizar una actitud de agradecimiento, pero también explicitar el deseo del bien para uno mismo y para los demás. Es más, el ser oraciones no impide que puedan ser aprovechadas incluso por no creyentes que busquen un momento de interiorización y de encuentro consigo mismo. En todo caso, no son para una lectura seguida, sino para degustar con calma y sabiendo detenerse en el texto.- B. A. O.

CURTAZ, Pablo, *El regreso. Encontrarse con el Dios de la misericordia*, Paulinas, Madrid 2017, 207 pp., 14 €

Este libro tiene un gran contenido autobiográfico. Nos explica el autor que, en su juventud se vio "regresando" a Dios, cuando ya había decidido prácticamente abandonarlo, al escuchar a un cura joven hablar de Él en términos que lo sorprendieron. Términos como ternura, abrazo, acogida, amor; sobre todo amor. El texto de Isaías (Is 49, 14-16) en que Dios expresa sus sentimientos afirmando que una madre podría olvidarse del hijo de sus entrañas pero que Él no podría hacer eso jamás, le llegó al corazón. Al igual que cuando añade: mira, te llevo grabado en la palma de mi mano. Ante el impacto recibido tuvo la impresión de que debía entregarse por entero a la búsqueda de Dios. En realidad, comprendió pronto que era Dios el que hacía tiempo había salido en su búsqueda. De forma que